



## XIV Reunión Anual de Etnología en Sucre: El Agua, Tema Central de Análisis y Reflexión

Sucre, 16 de septiembre de 2024 — Este 18 y 19 de septiembre, la capital constitucional de Bolivia será el epicentro de uno de los encuentros académicos más esperados del año: la XIV Reunión Anual de Etnología (RAE). Este evento, organizado por el Museo Nacional de Etnografía y Folklore (MUSEF), abordará la relación entre el agua, la cultura y las sociedades desde una perspectiva etnológica y multidisciplinaria. Con una asistencia proyectada entre expertos, investigadores, artistas y todas las personas que sientan el llamado de hablar y escuchar sobre el agua comprometidos con los problemas del país, la RAE 2024 promete convertirse en un espacio de diálogo clave sobre uno de los recursos más importantes y vulnerables de nuestro tiempo.

La jornada inaugural contará con la presencia de Elvira Espejo Ayca, directora del MUSEF, quien presentará el catálogo “Mama yakux kawsan la vida del agua. Unu yaku uma i”, destacando el valor simbólico y vital del agua en las culturas originarias. Su intervención abrirá una serie de presentaciones, paneles y mesas redondas centradas en temas que van desde la mitología relacionada con el lago Titicaca hasta el conflicto por el agua que enfrenta la comunidad Uru Muratu en Oruro.

El encuentro reunirá a investigadores de todo el país que presentarán estudios y análisis sobre la crisis hídrica, la mitología, y las políticas de acceso al agua en Bolivia. Entre los ponentes, destacan Edmundo Salinas, con su ponencia Círculos concéntricos o espirales en la arqueología de Chuquisaca. Por otro lado, Adriana Gloria Ruiz habla sobre “Las dinámicas socioambientales y políticas estatales sobre la minería del oro aluvial en los ríos Madre de Dios y Bajo Beni y sus repercusiones en la vida cotidiana pueblos indígenas Chácobo y Takana Cavineño”.

La crisis hídrica, un problema que afecta a diversas regiones del país, será uno de los temas más discutidos. Rodrigo Rodríguez Borja, reconocido investigador, presentará un estudio sobre “La escasez de agua en Sucre en los años 40 y los paralelismos con la crisis actual”. A esta temática se sumará Jhoselyn Abigail Miranda Llanqui, quien abordará “La problemática de la comunidad de Cajamarca”, una región que hoy enfrenta desafíos similares debido a la sequía.

Además de los análisis académicos, la RAE 2024 también explorará la resistencia cultural frente a los cambios ambientales y sociales. Justiniano Ledezma presentará un estudio sobre “La relación entre los Weenhayek y el agua”, mientras que Abrahan José Alberto Morales reflexionará sobre “la conexión entre la tradición del charango y los mitos relacionados con este recurso”.

“2023 AÑO DE LA JUVENTUD HACIA EL BICENTENARIO”



El evento concluirá el 19 de septiembre con la proyección de dos cortometrajes sobre la lucha de las comunidades bolivianas por el acceso al agua: "Warmis guardianas del agua" y "Yaku jark'aqkuna. Defensores del agua". Con esto, la XIV Reunión Anual de Etnología busca no solo reflexionar sobre el pasado y presente de la cultura boliviana, sino también impulsar acciones concretas frente a los desafíos que plantea la crisis global del agua.



### "2023 AÑO DE LA JUVENTUD HACIA EL BICENTENARIO"

La Paz: c. Ingavi N°916 | Sucre: c. España N°74  
Telfs: La Paz (591-2) 2408640 | Sucre (591-4) 6455293  
E-mail: [musef@musef.org.bo](mailto:musef@musef.org.bo) | [www.musef.org.bo](http://www.musef.org.bo)  
Fundación Cultural del Banco Central de Bolivia, Calle Fernando Guachalla N°476  
La Paz - Bolivia